



東っ子供り

令和5年6月12日

第5号

大津町立大津東小学校
校長 太田黒 保宏

子どもに、“何を教える？”



学校教育、家庭教育と言われます。共通するのは、“教育”という言葉です。

—“教えること”“育てること”のどちらが目的で、どちらが手段であるのか？—

このことについては、以前お伝えしましたが、“子どもたちを育てること”が目的であり、“子どもたちに教えること”は手段となります。教育では、何を目的に指導していくのか、ここをしっかりと理解しなくてはなりません。

熊本県の各校では、子どもたちに“どのような成長（ゴール）の姿を描くのか”を考えながら、校内研修を行っています。

—では、何を教えるべきなのか？—

学校では、文部科学省が示している“学習指導要領”に則って、全国の子どもたちが学んでいます。従って、各学年の各教科で学び身に付ける力は、全国どこも同じであると言えます。その際、実態の違う子どもたちに、どのように主体的な学びを施していくのか。これが、それぞれの学校の校内研修であり、各担任の教材研究となります。

そこで、考えるべき事の一つとして、中国の格言（※諸説あり）にある“授人以魚 不如授人以漁”の言葉である。これは、「お腹の空いた人に、魚を与えるか？それとも魚の釣り方を教えるか？」という意味である。つまり、「人に魚を与えれば、その場はお腹を満たすことができる。魚の釣り方を教えれば、自らの力でずっと食べて行ける。」という。



これは、あくまでも考え方だけではあるが、我々大人は、子どもたちにどのような力を付けていく必要があるのか考えたい。釣り場の決め方、天候、水の流れ、仕掛け、えさなど、子どもたちに考えさせることは沢山ある。「自分はこれでやってみよう。」「次はこれを試してみよう」経験をもとに子どもたちは次の見通しを持つはずである。それが、子どもたちが主体的に学び、子どもたちの将来の夢の実現につながることになるのではないかと。

家庭でも、是非このことについて考えていただきたい。

プール開き

6月9日にプール開きをしました。

体育館で、校長先生のお話や各学年のめあてを発表した後、準備体操をしてプールへ移動しました。

1年生は、初めてのプールです。1年生と6年生がバディを組んで、水中ジャンケンや渦巻きづくりをしました。あっという間の1時間。みんなとても楽しかったと答えました。

水泳は“命を守る運動”であるとともに、“体力を高める全身運動”です。様々な運動の中でも、水泳や器械運動は子どもたちの成長には欠かせないものです。

体力を消耗する水泳授業のシーズンは、“塩分のある味噌汁などが朝食に適している”と言われます。毎朝、何でも結構ですので、しっかりと朝食を食べさせてください。また、早めに寝るようにご指導願います。



大津町教育の日～7月迄は午前中のみの参観です～

6月14日には、“大津町教育の日”を実施します。大津町では、毎月14日（※来月は“いよ（14）”の日）に公開日となっています、受付の玄関（職員室横）で、記名の上、名札を付けて参観願います。



押しボタン信号

安全第一です！

学校の前の押しボタン信号。子どもたちが登下校時に使用するのですが、複数の班が同時に渡る時や先を急ぐ車が来た時などは、点滅の終わりまでに渡りきれないことがありました。

そこで、先日大津町防災交通課等に相談したところ、早速大津警察署の方に、時間を延ばしていただくことができました。

実際に渡ってみると、子どもたちが渡り終えて点滅する位の余裕ができました。関係者の皆様のご尽力に感謝しています。



ゲストティーチャー招聘

今月も、多くのゲストティーチャーを招聘し、ご指導いただきました。その一部です。

【“史跡”の指導編】

6月7日に、6年生は社会科の授業で“史跡巡り”をしました。

そのガイドをいただいたのは、大津町の文化財保護に関わっておられる村下さんです。

「なぜ、この地（大津町大林）に古墳を造ったのだろう。」

子どもたちの疑問に、その歴史を紐解き、分かりやすくご説明いただきました。大林古墳や井手を学び、大津町の素晴らしさを感じました。



現地で学ぶ

【“芋の苗植え”の指導編】

6月7日に、吹田の大田黒さんをお招きして、全校で芋の苗を植えました。まず、体育館で芋の苗について学びました。

「芋は、苗の植え方で大きさが違うんですか？」

児童の質問に、“縦植え”と“横植え”について教えていただきました。

その後、芋畑に移動して植え付けです。まつぼり風の影響を受けにくくするように、苗を阿蘇の方に向けて植えました。知識を付けながら、体験できました。秋の収穫に向けて、これからお世話をしていきます。



みんなで苗植え

【“お茶の淹（い）れ方”講座編】

5月25日に、瀬田の瀬川さん（瀬川製茶）をお招きして、5・6年生はお茶の淹れ方講座をしました。

日本茶インストラクターの瀬川さんには、“玉露茶のおいしい淹れ方”、“お茶の成分や効果”など、実技を通して楽しく教えていただきました。

「とても美味しかったです。家でも淹れたいと思います。」

子どもたちの輝いた目が印象的でした。



お茶の実演

この他に、プール掃除では消防団の阪田さんと地域コーディネーターの内村さんに、本の読み聞かせでは“ゆうすげの会（西田さん、藤沢さん、西村さん、坂本さん、小西さん）”に、租税教育では菊池法人会の吉良さんに、餅米の苗作りでは吹田の吉岡さんに、田起しでは吹田の今村さんにお世話になりました。地域の皆様には感謝申し上げます。



大津東小ホームページもご覧ください！

大津東小学校 検索

